

展览现场。

发现衢州第一张报纸

中国近代报刊源于西学东渐,来 华传教士创办的近代中文报刊直接 刺激了民族报业的兴起和报人群体的 产生。

据《浙江新闻志》载,近现代浙江 最早面世的一份报刊,是美国浸礼会 传教士玛高温主持创办的《中外新 报》,时间在清咸丰四年(1854)。

清宣统三年(1911)9月,汪钜章及留日归国的同盟会会员方炜、詹麟来等首创《衢民新报》,开衢州办报之先声。然而,无论是三衢的档案馆、图书馆、博物馆,均无《衢民新报》的样报。此次青简社主人王汉龙展出的《衢民新报》,标注的时间为"中华民国二年(1913)阳历七月廿七号阴历六月廿四日(星期日)",虽然仅剩二个版,但却是衢州发现的最早的一张报纸。

1913年7月27日的《衢民新报》 第二版有"本郡新闻""时评"栏目。

"本郡新闻"中的《夏厅长保卫地方之计划》:"警察厅长夏定侯君以近日赣电传来,一般居民惊惶异常,而省垣重地难保无不肖之徒乘机煽惑,故于今日(十九号)上午通传各分者转饬各岗警,无论昼夜均须持枪鹄立,以资保卫而安人心云。"

此条新闻中的"夏定侯"即浙江省 长夏超(1882—1926)。夏超为光复会 会员,曾任省会警察厅厅长。在1926 年的北伐战争中,夏超兵败被杀。

"时评"有《县议长提议截留地丁 无效》。原文:"衢县之议员汪庆祚闻 得赣宁警耗,颇为注意,前日亲赴商务 分会,与高总理面谭,请其召集各业董 开会赞同截留已征地丁银两为地方必 要之需。"

署名为"诚"的记者认为:"庆祚是何居心也?为维持市面计耶?抑为吾衢开风气之先不甘让人独立耶?记者本不得而知,惟就事论事。地丁一部分其截留与否不在商家权限之内,议长果有截留地丁意思,何不召集县议员开临时会议……幸商界中人颇能深明大义……呜呼,汪庆祚诈则诚诈矣,无奈商人不受其煽惑何。"

文章还配一漫画,讽刺衢县议长 汪庆祚截留地丁。

"时评"还有一则《取缔报纸造谣 生事》的文章。因报纸为石印,故有些 字难辨。

二版的中缝广告是《介绍名医》, 讲的是:"姜君溥济生者,须江之名医 也……介绍来衢驱除疾病,无论男妇 大小、内外方脉,无不着手成春……" 当然,这则广告还罗列有介绍人:周尚 斌、汪衡、叶筱卿、祝万年。

《衢民新报》第四版均为广告,标题有《补天石广告》《履和客栈》《江有盛剪刀老店》《镒顺源记行》《人和南货店》《怡大绸缎京货抄庄》《德茂庄特别减价》《同文书庄》等,这些老字号均标有地址,对于旧时三衢商业研究大有裨益。

大松 K 的光与华——『时光褶皱』老报纸展在柯城区图出

巫少飞

文/摄

日前,"时光褶皱" 老报纸展在柯城区图书 馆举行。本次展览以 1949年之前的老报纸及 三衢本地报纸为主要内



近代风云

此次老报纸展展出最早的报纸是清光绪十七年(1891)十月十三日的《申报》。《申报》系1872年英国商人安纳斯脱·美查创办,与《大公报》"关注教育""文人论政"的传统略微不同,起初的《申报》是盈利性商业报。

此期《申报》的"广告"有《新印<续小五义>出售》《飞影阁第四十一号画报告白》《重印诗中画启》等。"新闻"有《轮船搁浅》《京祇鳞趾》《朝鲜近事》《上海县署琐案》等。

此次展览还展出 1923 年、1928年、1931年部分《申报》。由于广告需要量大,《申报》常有附张,并标有"申报附张不取分文"。

到了1919年8月31日,《申报》 推出了"星期增刊",综述一周国内 外大事,并聘请专家、学者介绍和 评论国际问题,特别是突发事件。

1937年7月25日的《申报》星 期增刊多为"卢沟桥事变"的特别报 道(那时报刊多称"芦沟桥")。这期 的封面图片为《守卫芦沟桥军士之 英姿》。封二、封三、封四为组照《平 津宛平现状一瞥》,包括《守卫芦沟 桥之廿九军》《芦沟桥事件发生后大 量日军由榆关前线增援》《日本国防 妇人会会员在东车站劳军》《被日军 炮炸之宛平县政府客厅》等。

此期《申报》星期增刊的"新

闻"有:《华北日军军事行动的扩大》《蒋何对芦案发表意见》《各国对于华北局势的态度》《驻日大使许世英力疾返任》《庐山谈话会第一期已结束》《惟有牺牲才有胜利》等。

在《蒋何对芦案发表意见》一 文中,那句"如果战端一开,那就是 地无分南北,年无分老幼,无论何 人,皆有守土抗战之责任,皆应抱 定牺牲一切之决心"赫然在目。

展出的《杭州白话报》(标有"第二年第八期",即1902年)是清末影响较大的白话报。创办者项藻馨(字兰生)是中国近现代史上风云人物,他邀请林白水主持笔政,发刊词《论看报的好处》就是林白水起草的。

此期《杭州白话报》有《新年乐》《北京纪闻》《中外新闻》《俗语存真》等文章。评论中,不但骂徐桐、崇绮辈为"误国贼",还讥讽了晚清首席军机大臣荣禄的"近年来,各种报上骂我,真真是形容尽致得了,我如果叫他们各报主笔到这儿来,看他们能替国家办事否"。这还没完,该报直接点名批评了慈禧太后助长"呈贡之风"。

《杭州白话报》多引《苏报》新闻,《粤汉铁路将开》这则新闻很重要,因为辛亥革命的导火索就是"保路运动",这里的"路"即是粤汉铁路、川汉铁路。

见证三衢报业史

本次展览还展出了许多三衢本地报纸,见证三衢报业史。

1922年7月7日的《衢报》有《竹棚头酒后闹事》《捉甲鱼被蛇咬》《南街商铺有墨西哥鹰洋真伪难辨》等新闻。其中《贫女教养工厂办法》,为浙江省救济弱势妇女所出台的最早文件。

1924年6月16日的《大新日报》有《圳坝被毁 圳长辞职》。内 容是:小南乡石室等圳行将完工, 忽被大水冲坍,圳坝致九仞之功败 于垂成。圳长请求辞职。

1939年1月9日的《龙游民报》有《敌图犯柳林石楼》《拥护抗战到底》等新闻。

1945年1月1日的《常山简报》有"常山县庆祝三十四年元旦特刊",其中常山县长晏忠承发表有《除旧布新共维难局》。文章结尾提到"战争末期,我们要同饥饿、疲乏、疾病等毒素做全力聚斗"。

1948年6月1日的《大明报》 提到:当时衢州的"上白米""中熟 米""次白米",每石的价格分别为 62万元、58万元、55万元。可见国 民政府后期物价已暴涨难控。

1954年1月29日的《衢州大众》 有郭小川、陈泽然写的《实行总路线 要巩固工农联盟》一文。这个"郭小 川"即《甘蔗林——青纱帐》的作者。

值得注意的是,在百年衢州报业史上,以《衢州日报》定名的报纸出现过三次,分别在上世纪20年代、30年代、90年代。

1921年,沈葆芝、沈西园兄弟 创办了《衢州日报》,沈葆芝自任主 编,负责采编;其弟沈西园任经理, 负责经营。可惜的是:这个时期的 《衢州日报》已找不到实物。

《衢州日报》第二次面世在 1938年5月1日,是在民办报纸 《衢报》的基础上改组而成。1936 年6月创办的《衢报》,其创办人和 经理是邱剑庐。到了1938年,浙江 省五区专署保安司令部强行接管 《衢报》。改组后的《衢州日报》发行 江山、常山、龙游、开化、衢县、遂安、



《衢州大众》。

寿昌、淳安。 报纸的实权主要为浙 江省五区专署鲁忠修专员掌握。

展出的1940年6月23日的《衢州日报》,有《鄂西顽敌犹强作困兽斗 我军四面猛攻宜昌当阳》《美参战先声 诺克斯、史汀生入阁 分任海、陆军部长》《沪市场起反动 外汇剧松 黄金猛跌》《衢县青年暑期补习班学生招生》《颤栗于美国扩军下的日本》等新闻。广告有一则《孔宪洛律师受任四张公寓凌鹤荫常年法律顾问启事》,"孔宪洛"即为"孔氏家庙理事长、奉祀官的代表"。

《衢州日报》第三次面世是在 1991年1月1日。4开4版,一版为 要闻版,二版为经济版,三版为综合 性文艺副刊,四版为政文综合版。

这年6月23日出版的《衢州日报》是星期天专刊,有《唱支山歌给党听》《小巷飘出翰墨香》《他捧出了一颗心》《一身正气镇邪风》《谁是幕后操纵者》等新闻,还有"你说我说"言论专栏、《血洒黎明》连载、新闻漫画等。

值得注意的是,现在衢州市新闻传媒中心出版的《衢州日报》来自1986年1月1日复刊的《衢州报》(注:1985年10月1日试刊《衢州报》,共出8期),而《衢州报》的前身是1949年12月1日出版的《衢州大众》。《衢州大众》共出289期,故《衢州报》复刊编号为297期。

百年报刊,这纸上的火焰——洞察时代、发布消息、探索意义、传播价值,是社会进步的推动力。